
第１回 障がい児福祉サービス事業所研修会 

アンケート集計結果 

 

 

 

〇講義内容について②印象に残った言葉や参考になったところなど含めて、ご感想をお書きください。 

・同じ障がいでも個人差や年齢によって違いがあり、その障がいの特徴に囚われずに支援を行うことの大切さを知りまし

た。また、ABC機能モデルや構造化が印象に残りました。 

・療育と保育の違いについて、あらためて認識できました。普段やっている支援が理論に基づいて行われているということ

が実感できました。 

・支援にあたり、幼児期にはボトムアップの視点の療育から学齢期、成人期に向かってはトップダウンの視点での療育に移

行して行く事が参考になりました。 

・日々の療育でも「なんでかな？」と考え、関り方を振り返ることを大事にしたいと改めて思いました。 

・障害の特性を具体的に学ぶ事が出来た。ABC機能モデルを参考にしながら支援の手立てを検討していきたい。 

・困った事案があった時には、ABC機能モデルにあてはめて、前後の行動から意味を読み取り、対応を考えていこうと思い

ました。羽辺先生の声も聞き取りやすく、的確なアドバイスを頂けて、又、羽辺先生の研修に参加したいと思いました。 

・ライフステージ別、障がい別に説明をしてくださったのでとても分かりやすかったです。成功体験を積み上げることに対し

ても、失敗は必要、褒めるだけではなくその過程が大切などとても為になる話でした。 



・利用児の行動で気になる点がある時は、今回学んだ ABC機能モデルを参考に前後の行動を読み取り支援につなげて

行きたい。 

・基本的な内容を丁寧に説明して頂き、理解が不十分だった内容を把握、確認することができたのでとてもよかったです。 

・ストロングモデルや ABCモデルなど初めて耳にした言葉などもあり、日ごろ行っている仕事内容と結びつけることがで

き、とても参考になった。 

・子ども達の見方や ABCモデルなど初めて聞く言葉がほとんどだった 

・支援した後の子ども達の行動が答えだと言われたのが印象に残りました。背景にある、きっかけや行動を考えてより良い

支援が出来るように頑張っていきたいと感じました。 

・氷山モデルや、自閉スペクトラム症の思春期の自分自身の変化にもパニックになる子がいるという事に驚きがあった。 

・さまざまな障がいについて深く学べました。これからの療育に参考になりました。またよろしくお願いします。 

・ABC機能モデルを実際に脳内でやっていたつもりでしたが、実際に文字に変換し視覚的に見ることで別の考え方だった

り新たなきっかけを見つけることができると思うので、その場では難しいかもしれませんが文字に変換してまとめてみようと

思いました。また、経過過程が重要と聞き、別の勉強会でも 25％ルールを教わったので改めて考えなおそうと思いました。 

・まずはその子の特性をよく理解する努力をすることが大切だと、改めて感じました。これからも、一人ひとりしっかりと向き

合い、関わっていきたいと思います。 

・いけない行動、やめて欲しい行動のきっかけ、理由を把握、見つけて対応することが好ましい行動につながるということに

改めて大事であると感じた 

・子どもへのかかわり方や考え方がわかり良かった。 

・定型発達の児童と違い、発達障害の児童には成功体験の積み重ねが必要。いつも成功すると”常”になるので適切な失

敗をしながら繰り返しチャレンジできる目標を立てると良い。 

・障害児保育などで勉強はしてきたが、深堀りすることが今までなかったので、改めて自分の勉強になりました。様々な子ど

もがいる中でみんなが同じ特性を持っておらず関わり方など違ってくるので、その子の特性や発達段階を知ることは大切だ

なと改めて感じました。ありがとうございました。 

・子供の療育の方法として「ボトムアップ」と、「トップダウン」の視点で行う事について印象に残りました。 

・失敗が大きな成長につながる 

・日頃行っていることの再確認ができて自信につながりました 

・ボトムアップの考え方を深めていきたいと思います。また、トップダウン的な支援が、特に大切だと気付いたので、個々に合

う支援を検討していきたいと思います。 

・子ども達を一人ひとりよく観察して、その子その子にあった支援をする。出来ないことよりも出来ていることに目を向けて、

子どものよさをさらに引き延ばすことの大切さ。改めて子ども達との関わり方について考え直す必要があるなと感じました。 

・児童支援に携わって日が浅く、何もかもが初めての状況なのですべての言葉や話の内容が印象に残りました。 

・障害についての基礎を学べた。中でも ABC機能モデルについて、無意識で行っていたが、自分の事業所で療育してい

る・子たちは比較的会話ができる子が少ないため、療育で悩んだ時や困った時に ABC機能モデルに書き起こして前後の

行動から意味を読み取っていきたいと思った。 

・療育においては、問題行動だけに目を向けるのではなく、その背景も考える必要があることを学んだ。その子を取り巻く環

境を考慮しながら支援をしていきたいと考える。 

・IQの A.B判断表記が都道府県で違う事を知りました 

・今迄相談支援事業にかかわってきたので、今回児童系の職種に初めてかかわる中で、支援の方法で、運動障害のお子さ

んで機能低下、変形拘縮予防の視点を忘れないと言うヶ所で、側湾が進行する事は理解していたが、床の姿勢において、と

んび座りは本人は楽だが、本人の能力が低下する事があると言うのは初めて知ったので、今後身体的なお子さんに関わる

際に見ていきたいと思いました。相談でのモニタリングの際にも知っておきたかったと思いました。支援に正解はないと言う

言葉は印象に残りました。 



・「叱る」ことの効果、「褒める」ことの効果を理解することができ自分の支援に繋げていきたいと思った。 

・子供の特性、能力、興味などに合わせた目標を設定し成功体験を積み重ねていくスモールステップという言葉が印象に

残りました。その為には子供の行動をよく観察し、障がいの特性、出来る事、出来ない事を把握するとがとても大切だと強く

思いました。 

・「子供の行動」には必ず前後の行動があり、「手がかり・きっかけ」が大事であること、「子どもの行動」が起こる前の「手

がかり・ きっかけ」を考え、関わりやアプローチの仕方を変えることで「結果や対応」が変わること、が印象的でした。 

・自閉症やＡＤＨＤなど、改めて特徴などをまとめていただくことで、とてもわかりやすく、改めて意識することができました。 

・問題が起こったら、なぜそうなったかを振り返って考え、よりよい支援を考えていくというアドバイスが、印象に残りました。 

・改めて基本を知る事で自分の支援の仕方を見つめ直す事が出来、とても、わかりやすい説明で全て参考になりました。 

 

 

〇グループワークについて②  ご意見ご感想をお書きください 

・皆さん明るく話しやすい雰囲気の方々で自分の意見を話すことができ、グループの方の意見も聞きやすかった。 

・事例検討の際、課題提供者がいなかったため読み込みできず曖昧なままになったことは残念でしたが、意見交換ができ

て有意義でした。 

・各施設においての、支援の仕方など参考になる事が多く良い勉強になりました。 

・普段関わることのできない他の事業所さんと意見交換ができて勉強になりました。 

・情報交換ができてとても楽しかったです。 

・久しぶりに対面でグループワークをして、同じような悩みを共有出来た事、それだけでも心が軽くなる思いがしました。 

・連絡先を交換する程、また情報共有をしたいと思えたので良かったです。 

・他事業所とのかかわりもでき、色んな意見もでたので良かったです。 

・他の事業所の職員の考え等が聞けてよかった。 

・時間の都合上難しいとは思いますが、他グループの議題についても、参考にしたかったり、知りたい内容が沢山ありました。 

・普段関わる事があまりない事業所同士で対話が出来たことにより、普段体験することのない支援の内容を聞くことができ

参考になった。 

・他事業所の取り組みなどを聞くことが出来て、色んな意見交換などすることが出来た。 

・他事業所のスタッフの支援内容を共有できて、いいところを取り入れながら今後の支援に繋げていきたいと思いました。 

・他事業所の方たちと話す機会が持てた事、とても楽しかった。 



・同じ悩みがある事例があって勉強になりました。 

・課題の情報が足りなく、悩んだことがありましたが、別の事業所との情報交換ができて良かったです。 

・日頃なかなか関わることが出来ない他の事業所の方と、課題を通して自由に話すことが出来るとても良い機会になり楽し

かったです。参考になることがたくさんありました。 

・それぞれの事業所での対応を聞くことが出来てよかった。参考になることもあったので取り入れて行きたいと思う。 

・他社との関りがとても勉強になった 

・リモートとは違って、実際に支援をしている同士での現場のリアルについて話せることが新鮮でした。他事業所の支援の

仕方や考え方が参考になったり、自分たちの事業所はこういうところが良いなと実感することもありました。 

・他の事業所の話を聞けたり、実際にやってみたことなどの話など身近に聞けたのでよかった。各グループで話したことな

どを情報共有できることで、良いグループワークができたので良かった。 

・他事業所の方々と初めて交流する機会を頂き、色んなお話を聞けて大変ありがたいと思いました。 

・こういった機会を通して、何かの折に相談できたり話が聞けたりするのはありがたいです 

・時間が短く色々な事業所の話を聞く余裕がなかったように思います。 

・それぞれの事業所の方の意見が聞けましたので、参考となりました。 

・他事業所さんの取り組みや考え方など、色々なお話が聞け、とても参考になったとともに、同じような課題で悩まれている

のだなと心強くも感じました。 

・勤務を始めて日が浅いため、皆さんの話を聞くだけで精一杯でした。児童の対応や保護者の対応など直接支援の話を聞

けて勉強になりました。 

・自己紹介をして、事例についての討論を行ったが、様々な事業所の特徴や工夫されているところを知ることができ充実し

た時間になった。小グループになることで意見を述べやすかった。周りも討論をしていたため、多少声が聞き取りにくい場面

があった。また、児発管や相談支援事業所に関しての質問が自分たちのグループの質問だったため難しかった。 

・他の事業所の方とお話することによって他の事業所がどういう活動をしているのか、問題に対してどう対処するかの意見

交換ができたため、自分の引き出しを増やすことが出来た。 

・今回の研修が 3 年未満の方が対象という事だったので、グループワークの意見、情報交換は、内容によっては、経験年数

がある方から具体的に聞きたい内容もありました。同職種との意見が交換できたことは良かったです。まさに支援に正解は

なく、それぞれにやり方があり、試行錯誤しながら皆さん日々支援に関わられていると感じました。 

・自分の事業所が出した課題を自分のグループで話し合えることができ、いろんな意見をもらい参考になった。 

・他の事業所の方のお話やご意見を聞くことができ参考になりました。 

・各事業所で様々な悩みがあり、子どもだけでなく保護者の対応に困っている事例も多くありました。それぞれの事業所で

の対応の内容や、場合によっては医療関係や学校、相談支援事業所なども介入する必要があることを知ることが出来た。 

・様々な事業所のリアルな話を伺うことができ、それぞれの苦労や、工夫した点を知りました。課題の内容等参考になる内容

に、今後の療育に利用したいと思います。 

・他事業所の方とお話する機会がなかなかないので、お話することができ、支援の方法等をお聞き出来てとても参考になり

ました。 

・ズームではなく顔を合わせ多事業所さんと話を出来たことがとても嬉しく思いました。 



 

〇こどもふくし協議会や研修会等について、ご意見ご感想をお書きください 

・いつも研修会に参加させていただきありがとうございます。久しぶりの対面だったので、充実感を味わうことができました。

次回も楽しみにしています。 

・今後ともお世話になります。宜しくお願い致します。 

・経験を積み重ねていきたいので、今後の研修会も楽しみにいています。 

・利用者や家族対応に関する研修はもちろんですが、職員間で同じ方向を向いて支援していくには、どうすればいいか等、

学びたいです。 

・短い時間で内容がとても密で今後の仕事に活かせることばかりでした。ありがとうございました。 

・分かりやすく丁寧に説明して頂きありがとうございました。 

・いつも勉強になる研修を開催して頂き、ありがとうございます。これからもいろいろな研修に参加していきます。その際はよ

ろしくお願いします。 

・色々ありがとうございます。 

・これからもよろしくお願いします。 

・とてもいい勉強になりました。 

・重症心身障害児の方との関わり方や療育について是非学びたいです。 

・定期的に研修があり、自分自身のスキルアップ、又他事業所との交流が出来ていいと思います。 

・講師の方やスタッフの方がとても丁寧でまた参加させて頂きたいと思っています。 

・講義と、グループワークの配分がちょうど良く楽しく参加させていただきました。また参加させていただきたいと思います。 

・研修できるような環境を整えてくださいありがとうございます。他の事業所の方と話せる機会があったり、子どもへの接し

方だったり直接話を聞けて良かったです。 

・お疲れ様でした。ありがとうございました。" 

・色んな知識を高めることができ、大変ありがたいです。 

・企画、運営、ありがとうございました。 

・今まで知らなかったけど色々と研修を準備されていることを教えていただいたので HP などを参考にしながらまた参加し

たいなと思います 

・子どもの療育のヒント、ポイントが少し理解できたように思います。ありがとうございました。 

・今回はこのような講習会を開催していただき、ありがとうございました。とても勉強になったことと、沢山の方と意見交流が



でき、心が軽くなりました。ありがとうございました。 

・グループ討議があると、皆さんの話が聞けるので参加しやすいです。 

・福岡市で三年間保育士をしていて今年度からこの職種に就いたため、周りに知り合いがおらず不安だったが今回の研修

会で同じ年数の人たちとの交流があり参加できてよかった。様々な事業所の意見や悩み、どういう療育をしているかなどの

交流会のようなものがあれば積極的に参加させていただきたい。 

・お忙しい中、充実した貴重な研修会を実施してくださりありがとうございました。" 

・今後も研修会に参加したい。 

・肢体不自由児への関わり方 

・姿勢・介助等、補装具の調整、問題・課題等 

・今回初めて参加させて頂きましたが、羽辺氏の講義は分かりやすかったです。準備等大変だったと思いますが、今後も支

援についての研修会等を開催して頂ければと思います。 

・今回の研修を通して自分の支援を振り返ることができた。常によりよい支援をしていくことができるように日々工夫と連携

をしていきたい。 

・研修会に参加させていただいき、療育のヒントもわかりやすく、勉強になりました。具体例や、その時どのように対処された

のかなど体験談をお聞きする事ができたらと思います。 

・今後もこのような研修会に機会がありましたら、参加させていただきたいと思います。 

・グループ討議形式だったので、他事業所の方とも交流しやすく、楽しい時間を過ごすことができました。 

・講師の方の説明もわかりやすく、しっかりと基本を理解出来る研修でした。また機会があれば研修に参加したいと思いま

す。ありがとうございました。 

・いつも為になる研修会を開いて頂き、ありがとうございます。ズームの研修ではなく顔を合わせ、話す機会も作って頂いて

いる事にも感謝しています。また機会がありましたら参加させて下さい。 

 

〇こどもふくし協議会 運営に興味があるか 

ある ５名 


